

HOMENAJE MEREcido

## EMILIO SANCHEZ VERA

El domingo último a las once de la mañana, Cuenca presenció un acto hermoso de ciudadanía y de recuerdo a uno de sus literatos más preclaros. Emilio Sánchez Vera, aparte de su actuación agraria y de su intervención política, en las que realmente no llegó a desarrollar toda su idea matriz y por tanto, no tenemos elementos bastantes para juzgarle, ostentaba una personalidad vigorosa y brillantísima como hombre de letras.

Sánchez Vera tal vez es el mejor literato que Cuenca ha tenido en los últimos 25 años. Limpia y precisa su prosa, inspirado y profundo en la versificación, sus poemas fueron laureados en muchísimos certámenes españoles. *La Novela Literaria*, que con tanto éxito dirigía el inmenso Blasco Ibañeta, premió *In Illo Tempore*, narración con quense, fina de observación, ágil de diálogo y de una emocionada dulzura.

Las poesías que honran hoy EL MUNDO son pruebas de este aserto; en el folletín comenzamos también hoy un bello cuento, premiado por la *Ilustración Española y Americana*. A este seguirá otro muy hermoso, «Opera Magna» y después en *Semana Santa* podrá alardear nuestros lectores su magnífica estrofa *María de Magdala*, prodigio de técnica y de pureza inspirada.

### EL ACTO

Minutos antes de las once eran numerables las personas que se congregaron en el local de la Comunidad de Labradores, organizadora del acto; el local resultaba insuficiente y en la calle se desbordaba la muchedumbre que debía rendir este homenaje al fallecido y gran literato conquense.

Las sociedades Ateneo, Aurora y Fraternal concurren en pleno con sus banderas. Autoridades, hombres de carrera, labradores, obreros, comerciantes, empleados, la población entera en fusiva manifestación, acompañada a los hermanos del poeta, don José María y D. Ángel Sánchez Vera hasta la calle Travesía de la Cruz, que en adelante había de llamarse *Calle de E. Sánchez Vera*.

La lápida de mármol blanco que figuraba en la esquina de la de D. Mariano Catalina fué descorrida por D. José María Sánchez Vera; la otra, por el otro hermano D. Ángel. Se oyeron aplausos muy vivos.

Descorrida esta segunda el secretario de la Comunidad de Labradores leyó el acta del ofrecimiento, en la cual figuran párrafos tan atinados como estos:

«El fallecimiento del ilustre patriota, que era alma y vida de esta comunidad de Labradores, del Ateneo Conquense y de la Cámara Agrícola, entidades a las que también aportó el valioso concurso de su inteligencia privilegiada, de su voluntad decidida y de sus entusiasmos sin límites, impresionamos no recordar.

no hondamente a todos, dejando un vacío que a pesar del tiempo transcurrido, aun se ha llenado.

Su sentida muerte, hirió naturalmente en lo más vivo a esta Comunidad de Labradores, con la cual convivía con tan fraternal y sincero afecto, alentándonos en nuestros propósitos, vigorizando nuestras energías, apretando nuestros lazos de unión; y haciéndonos vislumbrar mejoras y progresos en el desarrollo de nuestros fines, que de haber él vivido seguramente hubieran tenido éxito brillante.

Su alma está con nosotros, el recuerdo de sus enseñanzas preside la actuación de esta comunidad, sus consejos marcaron una huella indeleble en el progreso agrícola y cultural de nuestra ciudad y sus relevantes virtudes cívicas fueron el anticipo de una escuela de honradas costumbres ciudadanas.»

El señor Sánchez Vera (D. José María), con la voz velada por la natural emoción, agradeció el homenaje a su hermano, invocó su nombre ya fuera y más alto de las luchas cotidianas de la vida, para que sirviera de bandera en cosas que todos debemos hacer; una mayor cultura ciudadana, un cumplimiento más estricto del deber, un sentido más profundo de la utilidad colectiva y una práctica de la justicia igual para todos.

El señor Sánchez Vera, estuvo muy discreto y elocuente, a pesar de las circunstancias que embargaban su ánimo y de su delicado estado de salud.

Asistió el Ayuntamiento en pleno, y de la prensa local vimos al Sr. Garrido de *El Liberal*, don Felipe de la Rica, de *La Lucha*; D. Crédulo Escobar, del *Magisterio Conquense*; D. Antonio Acebo, director de la *Información médica*; D. Felipe Moreno, de *La Juventud*, y D. César Huerta, por EL MUNDO.

Entre los asistentes estaban los señores González (D. Camilo), Carrión (D. Sebastián), Suarez Valdés (D. Luciano), Recuero (D. Vicente), Caballer (D. Manuel), Jiménez de Aguilar (don Juan), Romero (D. Juan de Mata), Brieva (D. José), Olmedilla (don Federico), Muro (D. Juan), Conversa (D. Cayo), Luque (D. Manuel), Arguch (D. Francisco), García (D. José), Alarcón (don Lorenzo), López Cobo (D. José María), Martínez Falero (D. Luis), Cano (D. Jesús), Montero (D. Pedro), Madrid, Murcia (D. Felipe), Córdoba, Carrillo, Luján (D. José), Medina (D. Segismundo), Pérez (D. Bernardino), Alarcón (D. Justiano), Herráiz (D. Miguel), Mota (D. Francisco), Zomeño (D. Ricardo), Carrión (D. Melecio), Gómez (D. José), Viejobueno (D. Federico), Garrido (don Dionisio), Ballesteros (D. Victoriano), González Espejo (D. Matías), Rodríguez del Valle (D. José María), y otros muchos que lamentamos no recordar.

## LOS HIJOS DEL PROCER

### EL MAYORAZGO

Gentil doncella le calzó la espuela, hermosa dama le ciñó la espada y le armó caballero un viejo hidalgo en el zaguan de solariega casa. Ginete en su corcel marchó a la guerra, unió a las huestes reales su mesnada y el bautismo de sangre, con bravura, recibió en el fragor de una batalla. Volvió a la Corte con glorioso nombre, gozó del favor regio en el alcazar y miró acrecentarse sus estados, sus blasones, sus rentas y su fama. Murió honrado entre llantos y oraciones, fué enterrado con pompa cortesana, en el crucero de suntuosa iglesia, bajo colgantes lámparas de plata; y en el sepulcro en el blason heráldico tallado al pie de la yacente estatua, mandó el Rey que pusieran este mote: «Caballero sin tacha.»

### EL BASTARDO

Engendrado en las sombras del pecado una nodriza lo crio en secreto y obedeciendo incógnitos designios pasó su juventud en un convento. Dueño de su albedrío huyó una noche, y libre y sólo, sin temor ni freno, corrió al azar en busca de aventuras, jugar un día, al otro bandolero; Arriesgando su vida a cada instante en pendencias de amor, de vino o juego, fué para toda empresa temeraria siempre entre los más bravos el primero. Una noche tontaron su codicia las lámparas de plata que en un templo daban luz a un sepulcro solitario y allí se fué con otros compañeros: trepó hasta la alta bóveda con brio mas se rompió la cuerda con su peso y cayó de cabeza sobre el mármol. Y cuando se abrieron sus amigos, para peultar el magullado cuerpo levantaron la losa del sarcófago y sepultado le dejaron dentro.

Y allí juntos están los dos hermanos, el bastardo a la par del caballero, bajo el mismo blason y el mismo mote, durmiendo el sueño eterno.

Fué un azar caprichoso de la suerte y se cumplió una ley desconocida: ¿Quién sabe! ¿Cuántas veces va la muerte reparando injusticias de la vida!

EMILIO SANCHEZ VERA.

## ¡AMOR!

LENA: «Amor che non quati ratto s'apprende...»

DANTE, INFIERNO, V.

Cayó un ángel al fango mancillado Los cendales de su alba vestidura. Y un grito aterrador vibró en la altura El eterno anatema fulminando. «¡Miserere!—clamó el ángel llorando, «Mi pecado fué amar a la hermosura: «Y harto castigo hallé en mi desventura: «Que es vivir con amor vivir penando.» «Ven—dijo Dios—que si has amado tanto «Ya redimido estás; cese tu anhelo, «Y el agua del Jordán sea tu llanto.» Se alzó el ángel caído, tendió el vuelo, Y entonando al amor místico canto, Radiante de pureza subió al cielo.

E. SANCHEZ VERA.

**El préstamo a Francia ha sido prorrogado. Sin embargo el vino sigue sin poderse exportar. Realmente hay que reconocer que, si no somos hermanos de los franceses, por lo menos somos primos....**

**HERMIDOS**  
BRAGUERO ESPAÑA  
de D. J. Campos  
Médico Ortopédico.  
30 pesetas.  
Lo mejor conocido  
En Cuenca: Droguería San Julián,  
Calle del Agua, 22.  
En Madrid: Augusto Figueroa, 8.



## Comarcas irredentas

### La carretera de Aragón

En mi repetidos viajes al vecino pueblo de Buenache, y en mis continuas correrías por la Sierra, he podido observar que el antiguo camino de herradura, que conduce a los partidos de Albarracín y Molina, es uno de los más frecuentados de España.

Siempre he tropezado con numerosas y pintorescas caravanas de serranos, nómadas del siglo XX, a quienes la crueldad de un clima siberiano y el poderoso e irresistible acicate de la necesidad obligan a abandonar sus humildes, pobrísimos hogares, llevando por delante sus ganados, como en la tradición bíblica, en busca del sol y la abundancia.

Raza vigorosa, de recidumbre ibera, para quien es desconocida la falta de trabajo. Los serranos van constantemente en su busca y siempre lo hallan, pues no les arredran ni la distancia que tengan que salvar, ni los obstáculos que haya que vencer hasta encontrarlo. Ellos han medido paso a paso el camino de El Pirineo a Algeciras y de la Huerta de Valencia a Portugal.

Pueblo áustero, sencillo, sabio, de inabundables recursos en su ruta de Andalucía, en pos de sus rebaños, a la *molienda de la aceituna*; en primavera en la ruda faena de los tajos a cielo abierto de Ojos Negros; en verano, encorvado tras la hoz en los campos estepeños de la Tierra Baja.

Yo los distingo por la indumentaria: esos del cordellate pardo son de Checa y Orea; aquellos del sombrero y *guayabera* ceñida a la andaluza, de Trías, éstos de la montera de pieles y de la blusa azul rayado de Griegos y Villar del Cobo.

La Carretera de Aragón enlazará tres comarcas hermanas y habrá de facilitar el regular abastecimiento de veinte pueblos, que hoy están absolutamente incomunicados.

Cuenca y Teruel se repartirán el importante tráfico de toda la zona de influencia de esta carretera. A Cuenca vendrán los serranos por harina, aceite, vino y piensos para sus ganados. A Teruel irán por tejidos, abonos, coloniales y ferretería. Aduanas avanzadas de estas dos plazas mercantiles serán en la parte de Cuenca, Tragacete, pueblo al que está reservado un brillante porvenir comercial y en la de Teruel, Tramacastilla, que ya ha comenzado a obtener los beneficios que le proporciona su ventajosa situación.

El comercio de maderas se intensificará en una proporción extraordinaria. Con la facilidad de las comunicaciones, aumentarán los precios, la explotación de los montes se hará más racional y productiva, serán susceptibles de utilización productos secundarios, cuyo aprovechamiento está hoy abandonado; leñas, plantas aromáticas, carbón vegetal, etc. nuestro Ayuntamiento y la Comunidad de Albarracín verán aumentados en un du-

plo o triplo los ingresos de sus montes de propios, influenciados por esta carretera, será posible el laboreo de varias minas que en el trayecto existen, se establecerán industrias forestales, destilación de mieras, obtención del alcohol de madera, se abrirá un amplio cauce al éxodo anual que arranca de la Sierra todos los inviernos a 6.000 personas, y la riqueza y el bienestar se extenderán por esta dilatada comarca.

Para tratar de la construcción de carreteras y de otros varios problemas de gran actualidad y de inmensa trascendencia para la Serranía—repoblación forestal, depredación de lonas y pieles, fomento de la riqueza pecuaria, etc.—debe celebrarse en esta Capital, coincidencia con las próximas fiestas de Semana Santa, una Asamblea magna de representantes de todos los pueblos interesados. Me consta que en algunos hay ambiente propicio para el mayor éxito de esta idea y en otros verdadero entusiasmo. Solo falta que haga la convocatoria quien tiene autoridad y ejerce influencia en la comarca.

Cada pueblo debe acudir con el memorial de sus pretensiones y todos juntos trabajar con fé y sin descanso por la redención de la Serranía.

A dicha reunión deben ser invitados los cinco señores nombrados, los Diputados Sres. Núñez, de Molina de Aragón; Bernad (D. Justino), de Albarracín; Suárez Somonte, de Teruel; Arribas, de Cañete y Fanjul de Cuenca, los Senadores, las Corporaciones populares—Ayuntamientos y Diputaciones—la prensa y todos los demás órganos de opinión de las tres provincias interesadas; y muy especialmente el insigne turolense, entusiasta de su tierra, el dignísimo Director General de Obras públicas D. Carlos Castell, que tantos y tan repetidas pruebas está dando de su amor a la provincia hermana.

Y quién sabe, en el caso de que el éxito acompañe a esta primera reunión, si de ella podría salir la gran Hermandad de los pueblos serranos.

Segismundo Medina Pinilla

**«El Mundo, insertará las informaciones que le remitan sus suscriptores, siempre que sean sucintas y de interés general.»**

## El problema de la alimentación

La alimentación produce la sangre, la sangre produce los nervios, el cerebro, la fibra muscular, los huesos, la grasa; la naturaleza pues de los alimentos con la atmósfera ambiente es la que determinará el ardor, la energía muscular, la solidez de los huesos, la actividad del cerebro. Hoy, la terapéutica tienden a convertirse en higiene, el alimento a suprimir el medicamento. Todos sabemos que el té despeja los sentidos, que el café da una cierta excitación cerebral favorable a la producción artística, que el vino aviva la imaginación, que

# "LA AMISTAD"

Fábrica de aserrar y almacenes de madera de Luis Cavanna, sucesor de Felipe Murcia.  
Maderas del país para construcción, de medidas corrientes y especiales.—Cajas-envases y carpintería.  
Pidanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes.  
La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos o a D. Pedro Muñoz, General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

## Especialidades farmacéuticas MONTERO

MARIANO CATALINA, 48 Y 50. -CUENCA.  
NEUMONAL, a base de codeína, arronal mentol y sustancias balsámicas.  
TOSFENOL, a base de medicamentos de origen vegetal, específico antifebril por excelencia.  
ARTROSAN, a base salicilato de sosa  
GLUCOSIL, medicación antidiabética.  
NÚCLEO FERROL, reconstituyente de primer orden, del que se venden mensualmente miles de frascos.  
De venta en todas las farmacias de España. Depósito general en CUENCA FARMACIA MODERNA DE MONTERO.

PARA CURAR Y ALIVIA LA

# TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS  
**PASTILLAS PECTORALES**  
DEL  
**Dr. ANDREU**  
*Pidanse en las farmacias*

---

**ASMÁTICOS**  
con los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR,  
que calman el  
**ASMA**  
al instante, por fuerte que sea

la cerveza calma. Un profesor ruso ha sentado últimamente la teoría—apoyándola en concienzudos análisis—de que el Mediterráneo, fué la cuna de la civilización verdadera, gracias a nutrirse de pescado y mariscos los habitantes de sus costas: alimento que en dicho mar tiene más fósforo que el del Océano.

Los antiguos ya entrevieron esta gran verdad: «No os lieis del que come mal o poco», decía Zoroastro. «El mundo tal cual es, necesita de la alimentación para marchar», exclama el Rig Veda. La verdadera moral está en acrecentar las fuerzas humanas, en convertir la materia orgánica en organizada, y la materia organizada en materia consciente. La gastronomía, en el fondo, no es más que una tendencia que hace amable la vida, fortifica al individuo y le predispone a la indulgencia. Todo cerebro mal alimentado es visionario. Los hombres más funestos a la humanidad han comido poco. Felipe II y el duque de Alba eran sobríos. En cambio Temistocles, después de haber libertado la civilización occidental de la barbaria asiática, se comió con sus amigos un carnero asado rociándolo con vino de Epiro. Enrique IV, de Francia, era un gran sibarita y quería que en su pueblo no hubiera nadie que no echase cada día una gallina al puchero.

La naturaleza misma ya lo indica, en el cumplimiento de toda función esencial al ser, ha puesto un goce y un dolor cruento en no cumplirla. Herbert Spencer y John Lubbeck, han proclamado recientemente que el fin de la moral es el placer, pues que el placer es sólo el resultado del aumento de vida sentido por el individuo.

Bien se podría hacer un inventario de lo que el pasado siglo XIX ha hecho adelantar a la Humanidad en civilización, en salud y en vida, gracias a la mejor y más abundante nutrición que le ha proporcionado.

Pompeyo Gener.

**Los concejales de Madrid tratan de señalarse dietas. Realmente esta proposición había de hacerse en invierno, en tiempo "fresco"...**

## Crónica de Sucesos

**Muerte.**—Participan de Alarcón que por consecuencia de quemaduras sufridas por Juan Lozano Serrano, falleció estando en su propia casa, y cuyo hecho al parecer se trata de un accidente.

**Robo.**—El señor Alférez de la Guardia civil, jefe de la Línea, ha denunciado al Juzgado de Cañete, haberse perpetrado un robo en la casilla de peones camineros de Ayuntaderos, habitada por Pablo Abril, y consistente en ropas y comestibles, recayendo sospechas de que sean los autores unos titiriteros.

**Lesiones graves.**—En una de las noches pasadas y en Campillos Sierra, el vecino de este pueblo Catalino Medrano fué herido en la cabeza, siendo su estado gravísimo. Para dicho punto y con el fin de esclarecer el hecho salió el Juzgado de Cañete.

**Muerte.**—Por propio enviado a este mismo Juzgado por el Municipal de Garaballa, se dá cuenta de haber sido hallado cadáver el vecino de este pueblo Silverio Temporal, sin que se exprese el origen o causas de la citada muerte.

**Disparo y lesiones.**—Participan de Villar de Olalla, sufre lesiones

el vecino de aquel pueblo Antolín Recio Martínez, por disparo casual de arma de fuego.

**Disparo.**—En Puebla de Almenara, Julián Megía Delgado, disparó una escopeta cargada con perdigones a su convecino Angel Ruiz Zafra, que no hizo blanco.

**Lesiones.**—Le han sido inferidas a Máximo Parra Nieves, por su convecino de Cervera del Llano, Valentín Carrillo.

—En Los Hinojosos, se causó lesiones casualmente el vecino de aquel pueblo, Julián Mena Montalbán.

**Daños.**—Han sido hechos en las colmenas de la propiedad de Manuel Lucas Pérez, de Villalba de la Sierra.

**Hurtos.**—En Fresneda de Alarjos, le han sido sustraídos a doña Enriqueta Barriga, vecino de Cuenca, una cama de hierro de arado y varios pies de carrasca.

—José Navarro, guarda particular jurado, ha denunciado por la sustracción de pies de carrasca en término de Ledaña y finca Los Villares, a Claudio García Ibañez.

**A un industrial que vendía barato se le ha impuesto una multa de 1.000 pesetas. Esperamos saber la cuantía de las impuestas a los que venden caro. No comentemos, no comentemos...**

## NOTAS

Un soldado americano que estuvo en el Norte de Rusia durante la guerra, encontró en el valle del río Dvina, a 60 kilómetros de Archange, algunas piedras curiosas, de las que llevó varios kilos a su casa en Cadillac, Michigan, como recuerdo de su campaña. Ahora, ha resultado que lo que contienen tales piedras es platino en estado casi de pureza y que valen alrededor de pesetas 100.000.

El sabio inglés, Sir Howard Grubb, fabricante de aparatos astronómicos, e inventor del periscopio, aparato que ha prestado tan eficaces y valiosos servicios en las trincheras y submarinos durante la guerra, ha perfeccionado otra invención muy aceptable en estos días de automóviles y luces deslumbradoras. Por la simple intercalación de los lentes, ha conseguido eliminar la brillantez de los focos sin disminuir la fuerza de la luz que permite al automovilista percibir un transeunte a 44 metros del vehículo.

Mientras se realizaban las obras para el Metropolitano de Madrid una mayoría aseguraba que era negocio ruinoso porque no había movimiento de población suficiente para mantener a flote este negocio. Los hechos vinieron a demostrar desde los primeros momentos, la equivocación grande de estos augures, pues el número de vi-

jeros que ha transportado el Metropolitano durante el año 1920 ha sido de 14 627.466. De donde resulta que la Compañía ha recaudado durante el pasado año más de dos millones de pesetas.

Los bolcheviques empiezan a reconocer que el secuestro de todas las industrias es un fracaso. Dicen últimamente que el delegado ruso Krassin está autorizado a someter al gobierno inglés la proposición de devolver dichas industrias a sus propietarios extranjeros, pero arrendándose a otra vez al gobierno ruso por un período de 60 a 100 años haciéndose el gobierno responsable por los jornales a cambio de reservarse el 50 % de las utilidades. El proyecto es muy parecido al ratero que no tiene inconveniente en reconocer el derecho de propiedad del reloj extruido de su bolsillo, pero se queda con el reloj mientras le conviene. No es extraño que tal gobierno aunque del proletariado encuentre las huelgas inconvenientes y las prohíba severamente, insistiendo en encarcelar por cinco años a los obreros que no quieran trabajar, privando además a sus familias de los bonos de subsistencias.

La utilidad y eficiencia del autobus, comparado con el tranvía, es bien comprobada por las cifras oficiales del número de pasajeros llevados por los tranvías del Ayuntamiento de Londres, una de las redes mayores y más económicas del mundo. A pesar de gozar muchas facilidades, el autobus les hace una competencia muy aguda, y hay poca diferencia en el gran total de pasajeros transportados. La compañía de Autobus transportó 1.035 millones el año pasado, mientras los tranvías durante el mismo período han transportado 1.111 millones. Cifras tan estupendas representan una de las mejores pruebas que el Autobus merece toda confianza por su seguridad y rapidez.

No es solamente en la industria en lo que los belgas están trabajando tan activamente desde la guerra pues también han tenido mucho éxito en sus investigaciones de depósitos de mineral. Cerca de Malempre están explotando un depósito importante de manganeso, estudiado desde el año 1898, que ahora tiene mucha utilidad para las fábricas de acero. También han descubierto depósitos bastante importantes de cobre, galena y cinc, cuya explotación han empezado ya.

¿Quién no ha sufrido por los choques y trepidaciones de los trenes que muchas veces por evitarlo se desafa el peligro de los aeroplanos? Se ha ensayado recientemente en Inglaterra un nuevo tren compuesto de seis grandes coches tipo Pullman, y después de un recorrido de 300 kilómetros, entre Londres y Dover, ida y vuelta, se ha encontrado que un vaso de agua, lleno hasta tres milímetros del borde, no perdió una sola gota a pesar de la velocidad del tren. Este tiene que considerarse un verdadero tren de lujo.

## GANADERÍA

### Resultado de la aclimatación de las vacas

Se puede prever que, cuando se traslada una vaca a un nuevo medio de condiciones diferentes a las en que estaba acostumbrada a vivir, la potencia relativa de su ubre ha de resentirse. Ya sea por insuficiencia de humedad en el aire o en los alimentos, en cuanto a cantidad, valor nutritivo o presencia de ciertos principios, es lo

cierto que los constituyentes de la leche experimentarán modificaciones, y eso en la medida que dependan de la diferencia de los medios.

Según Sansón, las vacas normandas que viven en los pastizales inmediatos a París dan manteca diferente de la de Isigny.

La producción de leche en los países cálidos varía enormemente, según las razas y el régimen a que están sometidos los animales, independientemente de las condiciones naturales del clima. Por lo general, es el volumen del líquido lo más afectado.

En Andalucía, en Egipto, en Cuba, las vacas aventajan difícilmente las producciones lecheras de las buenas cabras. Resulta que la aclimatación influye más en la cantidad de leche y manteca obtenida que en su cualidad, y el problema resulta mayormente asunto económico.

En general—dice M. Raoul Guoin—, el fabricante de manteca debe contar únicamente con la raza del país; no debe esperar modificar su producción mediante la introducción de ganado extranjero. Además, la aclimatación de una raza, conservando sus cualidades nativas, exige un concurso de circunstancias difíciles de conseguir, al menos de manera económica.

«La aptitud lechera de la vaca disminuye trasladándola de país frío (Holanda) a país templado (Francia), de países templados hacia países cálidos (Africa), tanto que, bajo los trópicos, la vaca de escasa leche. Esta aumenta, por el contrario, en la cabra, la cual parece no adquirir toda su potencia lechera sino en los países cálidos: en Africa, en Egipto y, mejor todavía, bajo el clima abrasador de la Alta Nubia, es donde las cabras maltasas y nubianas producen mucha leche.»

«Vacas holandesas, llevadas con mucho coste a Sicilia y a Argelia, al Sur de Rusia y a otras partes, sólo han dado disgustos y pesares. Se consumen—dice Sansón—luchando con sus nuevas condiciones de vida, y sus mamas se agotan. Ejemplares de primera fuerza y gran precio, que daban 40 a 45 litros, no dan más que 10 a 12, trasladadas a Italia.»

«La raza holandesa no da buen resultado en el Sur del Loira, ni tampoco en el Valle del Ródano, según M. Thierry. Vacas holandesas, instaladas cerca de París, han contraído la neumonía con sorprendente facilidad.»

«Las vacas de Ayr, en Francia y Alemania, pierden muy pronto su actitud lechera, degenerando, según las condiciones locales, conforme a la ley reconocida y observada en todas partes.»

En Lisboa, la vaca holandesa pierde de tal modo en aptitud lechera, que sólo da unos 2.000 litros al año, o sea 7 litros, por término medio, durante trececientos días, que viene a ser las 5/7 partes de su peso, mientras la cabra en latitudes meridionales, da trece veces su peso en leche.

La mejor raza es la del país, constantemente seleccionada.

Las razas, en general, son las resultantes del medio en que han evolucionado. El clima ejerce, en cuanto al tamaño y a la producción lechera, un efecto decisivo.

Es innegable que las razas pequeñas, mejor que las grandes, se acomodan en sitios poco fértiles, y dan proporcionalmente, en condiciones, mayor beneficio.

### Auto-Transporte Conquente

Transportes por Auto-Camiones. Se admiten cargas de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofes dentro de carretera.

FELIX SAIZ

Fábrica de Harinas

REGISTRO CIVIL

Inscripciones hechas del 20 al 28 de Febrero último.

NACIMIENTOS

Juliana García Carlos, de Nicasio y Petronila; José Vera Espada, de Manuel y María; Petra Alvaro Castellanos, de Cesáreo y Pascuala; María Margarita Abilia Victoriana Francisca Díaz Recuero, de Emilio y Natividad; Florencio Moya Hernández, de Alberto y Josefa; Ramón Moya Hernández, de Alberto y Josefa; Guadalupe Masgosa Anover, de Doroteo y Paz; Julián Recuenco Poves, de Federico y Manuela; Juan Valero Atienza, de Andrea Valero Atienza; Fidela Palencia Ruiz y José María González Martínez, depositados en el torno de la Beneficencia, Rodolfo Bornos Pérez, de la acogida en este establecimiento departamental de maternidad número 503.

MATRIMONIOS

Baltasar Reyes Lucas Lozano y Josefa Carrasco Pastor; Eulalio Vieco Melego y Venancia Palomero Gil.

DEFUNCIONES

Jesús García San Clemente, de 34 años; Félix Navarro Martínez, de 11; Encarnación Hortelano Rodrigo, de 33; Tomasa Moranchel Jagüe, de 69; Petra Guijarro Vilches, de 67; Rafaela de la Cruz Langa, de 32; Teodoro Gómez Parrilla, de 60; Francisco Cerrillo García, de 77; Sabas Chumillas Moreno, de 75 y José Mota Herráiz, de 65.

NOTICIAS

**Viajeros.**—Han permanecido en esta capital: D. Mariano Melero y D. Eduardo Gandía, de Minglanilla; D. Manuel M.ª Torres, de Huelves; D. Eleuterio Navarro, de Campillos Paravientos; D. Mariano Orozco, de La Parrilla; don Juan Jarabo y D. Inocencio del Romeral, de Peraleja; D. Emiliano Moreno, de Valera; D. Timoteo Escribano, de Henarejos; D. Pedro Valdeolmos y D. Rigoberto Sevilla, de Villanueva de Guadamejud; D. Cecilio Madero, de Huete; D.ª Pilar Valdeolmos e hija Felisa, de Peraleja; D. Miguel La Fuente, de Bonilla, y D. Javier Fernández, de Almendros.

**El Financiero.**—Esta importante revista de Madrid en su último número inserta interesantes artículos de hacienda, banca, seguros, agricultura, pesca, etc. Oficinas en Madrid. Paseo de Rosales, 62, y delegado en Cuenca: don E. Taulet, Mariano Catalina, 37.

**Ha llegado.**—Precedente de Madrid, con el fin de pasar una temporada en el domicilio de las señoras de Martínez Rozas la distinguida y bella señorita Mariana Monreal.

**Oposiciones.**—En las oposiciones a Escuelas nacionales del Distrito Universitario de Madrid y en las que hubieron de actuar 413 opositores, ha triunfado obteniendo el número 27 de los aprobados con plaza, nuestro culto amigo D. Emilio Ruiz Malo a quien con toda efusión felicitamos de modo idéntico que a su virtuosa madre D.ª Margarita Malo viuda del que fué integerrimo primer Teniente de la Guardia Civil D. Ignacio Ruiz Serrano.

**Atenciones carcelarias.**—La Junta de representantes del partido de Cuenca se reunirá en las Salas Consistoriales de esta ciudad el día 10 del corriente, con el fin de conocer el proyecto de presupuesto para 1920-21.

**Presupuestos municipales.**—Se hallan expuestos al público por término de quince días en las respectivas Secretarías del Ayuntamiento los de los pueblos siguientes: Torrecilla, Arcas, Pozo-Rubio Alberca de Zancara, Buenche de la Sierra, Fuentelespino de Moya, y Buendía.

**Comisión mixta.**—La de esta provincia ha señalado a los efectos del artículo 91 del Reglamento de reclutamiento, 2,75 pesetas como jornal medio de un bracero.

**Habilitación.**—Por fallecimiento de D. Francisco Ruiz, maestro de las Escuelas de Aguirre, está vacante la habilitación de los maestros del partido de Belmonte, cuya elección tendrá lugar en dicho punto ante el Alcalde y Junta local de Primera enseñanza el día 20 de marzo a las once de la mañana.

**Subastas.**—La del arbitrio de pesas y medidas, tendrá lugar en los días siguientes en los pueblos que se indican: 12 de marzo, Carrascosa del Campo; Mota del Cuervo, 21 de marzo; Alcázar del Rey, 13 de marzo; y Paredes, 12 de marzo.

**Estricquina.**—Han sido autorizados para utilizarla en la destrucción de los animales dañinos los alcaldes de El Pozuelo, Villar de Domingo García y Talayuelas.

**Viruela.**—Ha sido declarada oficialmente en los ganados lanares de D. José María García, de Huete; y D.ª Gabriela Zapata, D. Flores López y D. Pío Sáiz de Villaseca.

**Renuncias.**—La ha presentado del cargo de verificador de contadores eléctricos, D. Vicente Muñoz, ingeniero industrial.

—Por motivo de salud y avanzada edad, la ha presentado de su elevado cargo nuestro venerable Prelado D. Wenceslao Sangüesa. Ha sido admitida en Roma; y llevaba 21 años rigiendo esta Diócesis, en la que demostró paternal dulzura y una sencilla humildad.

**Para concluir.**—Ni El Centro, ni La Lucha ni El Mundo han dado noticias ningunas de espectáculos. Por lo tanto hacemos cosas que hacen otros, sin que sintamos malquerencias ni mucho menos envidia, pues para este pecado capital es preciso que los demás tengan algo que nosotros no tengamos y francamente, aunque somos modestísimos, no vemos en El Día nada que desear para nosotros.

**Necrología.**—Víctima de rápida enfermedad ha fallecido nuestro buen amigo el Dr. D. Teodoro Gómez Parrilla, arcediano de esta Catedral.

El finado, natural de Peraleja, fué profesor de este Seminario y Capellán de Reyes de Toledo, de donde pasó en 1907 a arcediano de esta Catedral.

Era persona afable y muy caritativa.

A la familia doliente acompañamos en su justa pena.

**Nombramientos.**—Han sido nombrados: D. Pedro Fernández, administrador de Rentas arrendadas, jefe de negociado; don Manuel Barandica Ampuera, ingeniero fiel contraste de pesas y medidas de la provincia; D. Luis Catalina, administrador de Contribuciones de esta provincia y D. Antonio Carrasco, tesorero de Hacienda.

**Regreso.**—Han regresado de Madrid: D. Manuel Caballer, alcalde; D. Gregorio Marco, concejal; y D. Evaristo Pareja, secretario; y a Madrid, el diputado por la capital D. Joaquín Panjul, que vino con el fin de asistir a la proyectada manifestación para pedir el envío de vagones y la cual ha sido suspendida.

**Renuncia.**—El concejal D. Antonio Benítez, fundándose en el desvío que nota en cierta parte de la población respecto a su actuación, ha dirigido un manifiesto a sus lectores retirándose de la vida municipal, por lo menos temporalmente.

**Instrucción pública.**—Ha sido aprobado en el segundo ejercicio de oposiciones al cuerpo de secciones administrativas de Primera enseñanza, D. Ramón Carretero Castillo.

—Ha dejado formar parte de la redacción de El Magisterio Conquense nuestro querido amigo don Lorenzo Alarcón, quien también ha presentado la dimisión de vocal secretario de la Junta provincial de Primera enseñanza.

—Le ha sido admitida la excedencia de su cargo a D.ª Felicidad Espejo, maestra nacional de Casas de Pedro Izquierdo.

—Ha empezado a hacer uso de licencia el jefe de la Sección de Instrucción pública D. Clemente de Benito.

—Se ha dispuesto cobren sus haberes D.ª Clotilde Castillo y D.ª María Cruz Clavijo, auxiliares de Ciencias de la Escuela Normal de Maestras.

**Piano.**—Se vende uno en buenas condiciones marca Stella. Razon: Carmen Fernandez. Cuevas de Velasco (Cuenca).

PAGINA JURIDICO MUNICIPAL

TRIBUNALES

Sentencias.

Durante el mes último, han sido dictadas por esta Audiencia, las sentencias siguientes:

Julián Herráiz Pozuelo, lesiones, multa de 125 pesetas; Raimundo Moreno López, lesiones, multa de 125 pesetas; Abundio Ceferino Gómez, lesiones, dos meses y un día de arresto mayor; Pedro Pablo Jabalera, lesiones, dos meses y un día de arresto mayor; Bibiano Martínez Castillejo, lesiones, absuelto; Jesús Mesas Cañaveras, disparo, un año, ocho meses y 21 días de prisión correccional, y 15 días de arresto menor por la falta; Joaquín Pastor López, estafa, seis meses de arresto mayor; Eugenio Emilio Mora Cambroner, hurto, absuelto; Nicasio Conde del Olmo, disparo y lesiones, siete meses, dos días y 60 pesetas de indemnización; Restituto Ojeda López, lesiones, un mes y un día de arresto mayor; Ignacio Tablero Navarro, hurto, absuelto; Agustín San Julián y otra, hurto, cuatro meses y un día al Agustín y absuelta la Secundina por retirada de acusación; Ignacio Emilio Segovia, hurto, absuelto; Andrés Félix Martínez, hurto, dos meses y un día de arresto mayor; Vicente Palomares Torrijos, hurto, dos meses y un día de arresto mayor; Cayetano Sáiz, hurto, multa de 125 pesetas; Alfredo Ramón, disparo, absuelto; Lino Jiménez Lorel, hurto, absuelto.

En la tarde del 24 de febrero de 1920, el procesado Bibiano Martínez Castillejo, se encontró con Gregorio Martínez en el sitio Peña-Castillo, término municipal de Abia de la Obispaña y debido a resentimientos anteriores, el Bibiano, acometió tirando unas piedras al Gregorio, causando unas contusiones, las que necesitaron para su completa curación sin defecto ni deformidad, veinte días de asistencia facultativa, durante los cuales no pudo dedicarse a sus habituales ocupaciones.

El fiscal calificaba los hechos de un delito de lesiones menos graves del artículo 453 del Código penal, pidiendo para el procesado la pena de dos meses de arresto mayor.

La defensa a cargo del letrado señor Huerta, estimó a favor del procesado la eximente 4.ª del artículo 8.º del Código penal y las atenuantes 5.ª y 7.ª del mismo. Informaron el perito médico Sr. Lumbreras, declararon los testigos Gregorio Martínez Delga-

do y Pedro Sáiz Barrio; representaba el ministerio público el remiente fiscal Sr. Recuero.

En los primeros días de diciembre de 1919, puestos de acuerdo los procesados Emilio Segovia Martínez y Andrés Félix Martínez, careciendo de autorización, cortaron 50 pinos de la clase negral en el sitio Vallejos del Aserrador, del monte de vecinos del pueblo de Reillo, apoderándose de la referida madera con ánimo de lucro y contra la voluntad de su dueño, habiendo sido pericialmente tasados los 50 pinos en la cantidad de 50 pesetas y en 200 los daños causados.

De los 50 pinos, se recuperaron 47, en casa del vecino de Carboneras, José Martínez Medrano, donde fueron conducidos por el procesado Andrés Félix y los otros tres fueron entregados por Adolfo Panadero, quien los había empleado en la instalación del alumbrado público a quien se los había cedido el procesado Ignacio Emilio Segovia.

En virtud de estos hechos, calificaba de delito de hurto núm. 4.º del artículo 531; pidiendo para los procesados la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Los testigos José Martínez Medrano, Juan Martínez Medrano, Adolfo Panadero y Julián Herráiz, declararon. Actuaron el teniente fiscal Sr. Recuero y el letrado Sr. Huerta.

Escala para el uso del papel sellado

Cuantía del juicio	TÉRMINOS	
	Clase	Prelo
Hasta 100 pesetas..	18.ª	0,10
Desde 100,01 a 1.000,00	12.ª	0,50
1.000,01 » 5.000,00	11.ª	0,75
5.000,01 » 20.000,00	10.ª	1
20.000,01 » 40.000,00		
y jurisdic. voluntaria.	9.ª	2
40.000,01 » 60.000,00		
y fiancia ind.ª	8.ª	3
60.000,01 » 80.000,00	7.ª	4
80.000,01 » 100.000,00	6.ª	5
100.000,01 » 300.000,00	5.ª	7
300.000,01 » 350.000,00	4.ª	7
350.000,01 » 400.000,00	3.ª	8
400.000,01 » 450.000,00	2.ª	9
450.000,01 en adelante..	1.ª	10

En los asuntos de que conocen los Tribunales eclesiásticos, papel de 1 peseta.

1.ª Las demandas de conciliación se extenderán en papel de la clase 12.ª, de 0,75 pesetas.

2.ª Las certificaciones de los actos de conciliación, sin avenencia, en papel de clase 10.ª de 1 peseta.

3.ª Las certificaciones de los actos de conciliación, habiendo avenencia, se extenderán en papel de la clase 1.ª, de 10 pesetas.

4.ª En los expedientes sobre información posesoria o de dominio, cuando el valor de las fincas sobre que aquélla verse no exceda de 5.000 pesetas, se emplearán, en todas las actuaciones, papel timbrado común de 1 peseta.

Imp. de F. Viejobueno.—Cuenca.

Folleton de EL MUNDO (11)

Cuentos y Narraciones

El perro de la casa

larguísima escopeta; apuntó riéndose, hizo fuego y vi a Galán como se caía desde las puertas del paraíso. Le tendí los brazos, pero ¡ay, que me arrastró con él y juntos nos precipitamos a un abismo muy negro, por el que, abrazados, íbamos rodando, rodando...

De pronto me desperté, y al hallarme en la cama, como de costumbre, penetrando por las rendijas de los ventanillos, como todas las mañanas, la luz del día, creí que lo pasado había sido un sueño, que el perro estaba vivo, y que, al alba, vendría a abrir la puerta de mi chivirivili para colarme, a su manera, de besos y zalamerías. El corazón me saltó de gozo al oír que se acercaba, que, como siempre, tocaba en el madero antes de abrir; y... se abrió, por último, dando paso a la Munda. A la Munda, que me recomendó guardar silencio, que me hizo vestir de prisa y corriendo y que se me llevó calle abajo sin saber yo donde vamos ni qué ocurría.

Aunque la luz del día inundaba las calles, éstas se veían solitarias y las casas cerradas. Miraba yo a la Munda por el rabllo

del ojo; estaba más pálida que otros días, pero su cara, como de costumbre, nada decía. Luego observé que nos encaminábamos al río, y que la Munda llevaba un capazo y un azadón. Un reguero de sangre nos guió hacia donde el perro se encontraba. Aparté la vista de aquel lugar movido de lástima infinita. Cuando un lirón de la Munda me hizo volver la cabeza, ya estaba en el capazo el pobre Galán. Emprendimos la cuesta por el otro lado del río. El sendero era estrecho; yo iba casi detrás de la Munda dándole la mano derecha, y en la izquierda llevaba arrastrando, pnes de otro modo me era imposible el azadón; ella conducía en hombros el capazo, por cuya boca salía colgando la cabeza del perro, que se balanceaba por sobre mí al compás de los pasos de la Munda y de sus bufidos de fatiga.

Al otro lado del torrente estaba el cementerio del pueblo, que apareció de súbita ante mí al llegar al término de la cuesta. Anduvimos por él un poco, y al llegar a una pared por lo que trepaban exuberantes guirnaldas de yedra, la Munda dejó en el suelo la querida carga, y en el acto se puso a cavar al pie del muro, con tal afán que no parecía sino que hubiese recobrado las fuerzas de la juventud. Una vez que me acerqué con intención de ayudarla, con una especie de ronquido que nada tenía de humano me hizo desistirme de mi propósito y siguió su tarea. Cuando estuvo hecho el hoyo, en él metió a Galán,

Luego se enjugó el sudor con el pañuelo y me dijo así:

—Al otro lado de esta pared está el nicho de tu casa. En él descansan tu abuelo y tus hermanitos y mañana... ¿Verdad que te gusta que lo pongamos dentro?

Y antes de que pudiera contestarle, puso sus manos secas y sarmentosas en mi cara y me acarició y me dió muchos besos. Otra vez volvió a empuñar el azadón y echó tierra sobre el cuerpo del compañero de mi vida.

La Munda vivió aún muchos años, y como siempre regañando noche y día. Cuando llegó la hora de su muerte y no hablaba ya me acerqué a la cabecera de su cama, y casi pegando mis labios a su oído le dije:

—Munda: ¿se acuerda usted del pobre Galán. Munda?

Ella hizo con la cabeza una señal afirmativa y abrió los ojos, la última vez para mirarme. Muerta, hablé así a mi padre:

—Le quiero pedir a usted una cosa: que demos sepultura a la Munda en el nicho nuestro.

Y en él descansa, esperándonos a todos.

Angel Guimerá.

LA GÉNESIS DE UN HÉROE

Por Emilio Sánchez Vera

LEMA: «La Patria chica».

—¿Dónde vas tú, renacuajo?... ¡Largo de aquí, gurrumin!... ¡Fuera, arrapiezo... gollo... pillastrin!...

Estas y otras aun más desdenosas frases escuchaba el pobre Joselín a cada instante, reforzadas con expresivo acompañamiento de empujones, cachetes y puntapiés, que él recibía con humilde resignación, porque a fuerza de oír decir a todo el mundo que era un ser débil, raquítico y miserable, había adquirido un convencimiento tan íntimo de su pequeñez e insignificancia, que apenas se atrevía a respirar delante de gentes, por lo cual parecía que, achicándose medroso, resultaba cada día más encogido de espíritu y de cuerpo.

Huérfano y solo, endeble y desgarrado, famélico y harapiento, recorría las calles de la ciudad pidiendo limosna con voz tan tenue y desmayada, que la mayoría de los transeúntes pasaban de largo sin percatarse siquiera de su presencia.

Joselín admiraba a todo el mundo sin envidia, sin rencor, sin protesta, resignado con su suerte, convencido de su inferioridad, casi

(1) Trabajo que obtuvo el tercer premio en el Concurso de la Ilustración Española y Americana.

# LOECHES

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS

Sales naturales de «La Margarita en Loeches»

## AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE DEPURATIVA

### BALNEARIO

Jardines, 15, Madrid

15 Junio a 15 Septiembre. Especialidad: Piel, Higado, Aparato Digestivo. 60 años de Clinica

## Un invento maravilloso para engordar y tener fuertes y sanos toda clase de animales

### POLVOS-DINAMO

(MARCA REGISTRADA)

En los cerdos principalmente se obtienen resultados nunca vistos. El gasto es tan pequeño que más no cabe de cinco a diez céntimos

Los Polvos-Dinamo son completamente inofensivos se componen de sustancias vegetales que no son nocivas. Cantidad que debe tomarse en cada comida piense. Cada buey, mulo y caballo, una cucharada. Cada 10 gallinas, pavos y conejos, una cucharada. Cada 20 pollitos, etc., una cucharada. Cada cerdo, ternera y oveja, una cucharada. Cada 4



cerditos, cabritos o corderitos, dos cucharadas. Los Polvos-Dinamo se pueden mezclar con toda clase de comestibles y deben tenerse en sitio donde no haya humedad.

Precios de venta al público en toda España: Paquete de un kilo 3,57 ptas. Paquete de medio kilo, 2 ptas.

Puntos de venta: En todos los comercios de comestibles del mundo y Droguerías.—Para pedidos diríjase a los Almacenes Jorba, Manresa.—(Pídase su Revista General Ilustrada gratis).—En Cuenca, todos los comercios principalmente FARMACIA Y DROGUERIA DE MONTERO.

ANTIMARIANO presenta lo más moderno en

### Sombreros y Gorras

MARIANO CATALINA, 22

CUENCA

### EL BUENGUSTO

Artículos de Confección de lujo. Servicios para bodas y bautizos. Dulces secos. Conservas de frutas. Pastas finas. Bizcochos de varias clases. Pastelitos. Caramelos. Pastillas café y leche. Turrónes. Almendrados. Confección de López Fontana. Calderón de la Barca, 28, Cuenca. Teléfono, núm. 60.

### La Confianza

Nuevo almacén de muebles de Juan Julián González. Herreros, 12, Cuenca. Surtido completo y económico en camas, comedores, sillerías, armarios y demás muebles de uso corriente y de lujo. Exposición de muebles con entrada libre para todo el que desee informarse de clases y condiciones.

Sociedad general de anuncios, Montera, 19.—Madrid.

### Manuel Rodríguez

Venta de granos, semillas pulpa blanca, vinos y aguardientes.

Mariano Catalina, 60 CUENCA

### LOS CALZADOS

“MARTÍNEZ,” SON LOS MEJORES Y MÁS BARATOS

31, Mariano Catalina, 31 CUENCA

Perfumería de Vera Productos Peele, Higera, Peca Cura, Emilman, Gal, Fiorilla, Mirurgia, Piver, Guelle Freres, Hombigant, Cuadray, Dosin, Goti, D'Orsay, Guerlaing, Luvín, Danze, y de todo lo que exista en el ramo de perfumería, jabones de las mejores marcas, despacho de la Finsima Colonia, Royal Flosida, Victoria de la casa Tomás y cangeo de Frascos en esta casa.

Vende barato no confundirse, junto a las (Maquinas Singer) Cuenca.

## L'UNION

Compañía Francesa de Seguros contra incendios.—Establecida en París, en su Palacio, 9 Place Vendome FUNDADA EN 1828

SINIESTROS PAGADOS PRIMAS COBRADAS EN desde el origen de la Compañía AÑO 1918 Frs. 551.000.000 49.913.000 Frs.

Delegación General para España: Madrid, Espoz y Mina, 1 (Puerta del Sol).... Subdirector en Cuenca: Enrique Patrón, Mariano Catalina, 25, pral. (Autorizada por la Comisaría Gral. de Seguros, bajo la responsabilidad de la Compañía.—Diciembre, 1918.)



## La Gresham

Compañía Inglesa Anónima de Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias

Fundada en Londres en 1845 y establecida en España en 1852

Dirección general: St. Mildred's House, Londres

Dirección para España: Calle de Alcalá, 18, Madrid

Contienciones de Pólizas Liberales y Primas muy moderadas

Cantidades pagadas a Titulares de Pólizas: Pesetas 918.300.825

La GRESHAM se ha sometido a las disposiciones de la ley de 14 de mayo de 1908 sobre Registro e Inspección de las Empresas de Seguros y tiene constituido el Depósito exigido para garantía de sus Asegurados en España

Inspector Provincial: César Huerta, C. de la Barca, Cuenca.

Aumento autorizado el 6 de noviembre de 1919 por la Comisaría General de Seguros

## ¡AGRICULTORES!

Abonda con nitrato de sosa. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dediquen al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación dirigiéndose al Comité de Nitrato de Sosa de Chile.

Almirante, 14, Madrid.—Apartado núm. 6

LA AMUEBLADORA

DE

## Félix Navarro

Almacén y despacho: Calderón de la Barca, 18.—Talleres: Puento de Palo.—CUENCA.

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcoba y sillerías. Colgaduras, divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad. ¡No equivocarse!

Esta casa no tiene sucursales.

## Vinos que se vuelven

o están expuestos a sufrir alguna alteración de las muchas que hacen desmerecer el valor de estos caldos se corrigen con el

### VINICONSERVADOR

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo.

Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.

PRECIO: 14 pesetas el kilo, 7,50 el medio kilo.

Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Almirante, 19, Madrid.—Apartado núm. 6.

### PROTEO-FOSFORINA

Alimento complementario muy nutritivo para toda clase de animales, elaborada por la Compañía mercantil «La Esperanza Agrícola».—Utilísimo para los ganaderos.—La mitad de baratos que los productos análogos. Saco de 10 kilos 9,25 ptas.; ídem de 25 kilos 21,50. En Cuenca: Constanco La Rosa, Traviesa de Caballeros.

### REEMPLAZO DE 1920

Arturo Collada Aguilera, sucesor de Manuel Castañera e hijos de Vidal Collada. Agente matriculado para substituciones, permutas para el ejército de Africa y establecido en Madrid, calle del Barquillo, 20, principal.

Nueva Casa de Viajeros

### EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.—Amplias habitaciones. Plaza de Cánovas, núm. 13. CUENCA

Rogamos a los que reciban EL MUNDO y no estén conformes con la suscripción, se sirvan devolver el periódico a su procedencia.

No se devuelve la colaboración espontánea, ni se mantiene en ningún caso correspondencia acerca de ella.

### Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

¡Agricultores! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis.

Nitrato de sosa de Chile para abono de Primavera.

### FEDERICO PICAZO

Depósito de venta: CUENCA Y TARANCÓN.

### LIBRERÍA DE ESCOBAR

Se admiten suscripciones y anuncios para "El Mundo", en la M. Catalina, 10 CUENCA

### CAMISERIA MADRILEÑA

DE GABRIEL BARREDA 28 CALDERÓN DE LA BARCA 28

Casa especial en encargos a la medida Perfumería, Corbatería, Confección de ropa blanca para señoras y niños.

## CONSULTORIO JURÍDICO-MERCANTIL

ABOGADO-DIRECTOR

César Huerta

### ASUNTOS EN QUE INTERVIENE ESTE CONSULTORIO

Reclamaciones económico-administrativas.—Pleitos y asuntos eclesiásticos, civiles y penales, mercantiles y contencioso administrativos.—Quiebras y suspensiones de pagos.—Testamentos y abintestatos.—Igualatorio jurídico.—Cumplimiento de exhortos.—Consultas.—Redacción de documentos privados.

Pídanse las Circulares explicativas de este Consultorio que se envían gratuitamente. Se admiten asuntos en los Juzgados de Belmonte, Cañete, Cuenca, Huete, Motilla Priego, San Clemente y Tarancón. Consultas: de palabra, 5 pesetas. Por escrito, de 15 a 25, según su extensión y dificultades.

En caso de convenir al cliente, los honorarios se determinan con antelación.

Calderon de la Barca, 12 y 14.—Teléfono núm. 59.

CUENCA

### Basilio Lumbreras

Médico-Dentista

Ofrece a Ud. su nuevo domicilio en la calle de Felipe III, número 4 y 6 entlo. izqda.

Madrid

Horas de consulta: de 10 a 1 y de 3 a 6

### ¡Enfermos del estómago!

Solo os cuesta 40 céntimos

una caja de ensayo con dos dosis de

### GASTRILINA

nuevo y maravilloso producto de la Farmacopea española

Depósito en Cuenca: Farmacia de D. Baltasar Moreno, Calle de Alfonso VIII.

## CASA PICAZO

CUENCA Y TARANCÓN

### TEMPORADA DE INVIERNO 1920-21

Grandiosos surtidos en los ramos

de Tejidos, Confecciones y Pañería

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sodería para vestidos Tercepelos, Paños, Felpas, Caracules y Bizos para abrigos de señoras y niñas. DEPÓSITO DE ARTÍCULOS DE LOS PILÍNEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños, en los colores y estilos de mayor fantasía. SUGESTIVA SECCIÓN DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARÍS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

### Abrigos gabardina de gran actualidad

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pelines. Impermeables.

Sastrería a la medida. Cortador de primer orden

PRIMERA CASA en Comercio. Corbatería y Gocheros de punto.

PASTILLAS PECTORALES  
**CONTRALOS**  
G.F. MERINO E HIJO  
En Farmacias y Droguerías. 1 Paquete

## LA ESPAÑA

Almacén de Coloniales  
**Manuel Caballer**  
ULTRAMARINOS

Tocino y Embutidos, Carnes frescas y saladas, Cafés tostados, Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas, Vinos, Licores y Escarchados, Drogas, Bateria de cocina y Depósito de Alpargatas.

Mariano Catalina, 20. Tel. 5 CUENCA

### Grantaller de abarcas de goma

De todos los tamaños y ruedas de auto. Ramales, cinchas, correas y otras muchas aplicaciones para Labradores de

### ALVARO MARTINEZ

Ventas al por mayor y al detall a precios incompatibles.

Nadie compre en otra casa sin ver antes las ventajas de precios que ofrece ésta.

Calle del Cardenal Payá núm. 1 Frente a la Administración de Telégrafos.

### Casa Calixto Benedicto y Compañía

¿Queréis comprar barato?

Visitad esta Casa

Pieles, colección grandiosa.—Bisutería y objetos regalo, surtido inmenso.

Representación exclusiva para la provincia del Pathéfono y discos

### PENSIÓN MARTÍ

A cargo de Emiliano Real

ARTISTO DUEÑO DEL HOTEL EUROPA

Excelentes habitaciones.

Trajo esmerado. Hay ascensor.

Ruzafa, 5 (Encima del Teatro y Café Martí.) Valencia.

Este periódico se vende en

Madrid, en el kiosco que LA

TRIBUNA, diario gráfico de la noche, tiene establecido en la calle de Abad.